

LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VII

SAN JOSE, COSTA RICA, SABADO 4 DE ABRIL DE 1925

NUM. 1893

Servicio de radiogramas especial de LA PRENSA

BRAUNN, PRESIDENTE DEL CONSEJO PRUSIANO

Fiestas Civicas de Puntarenas

Ya en la semana siguiente a la entrante, han de comenzar las fiestas cívicas de Puntarenas, para las cuales se hacen toda clase de preparativos.

La Comisión nombrada al efecto, ha trabajado de la manera más activa en el sentido de que los festejos resulten lo más animado posible.

Reunión

de la Comisión de Sanidad

Esta noche habrá de reunirse la Comisión de Sanidad.

Los asuntos que han de tratarse son interesantes, pues según parece se trata de traer al suelo todos los proyectos de esta comisión con motivo del rebajo de los impuestos.

La Comisión de Vías Públicas

Se reunió anoche la Comisión de Vías Públicas para conocer de la licitación de la pavimentación de las calles de San José.

Fueron abiertas diez solicitudes, pero se notó que ninguna de las extranjeras traía la legalización del poder generalísimo que debe dársele al representante.

Se dejaron para estudiar con detenimiento las proposiciones y al ser adjudicada alguna, se pedirá llenar el requisito legal de que se hace mérito.

El Cambio

Hoy a las 14 horas

N. York.....	400 1/2
Londres.....	382 1/2
París.....	104
España.....	285
Italia.....	83
Suiza.....	387
Bélgica.....	102 1/2
Dól. sobre Berfo	400 1/2
Amst. m. or. m.	40 1/2

4 de Abril,

Las elecciones en Alemania

Berlín, Abril 4.—La lucha por la Presidencia de la República de Alemania ha quedado hoy reducida a la gran competencia electoral entre Marx y Jarrés, los dos candidatos que arrastran inmensas masas populares.

El tercer candidato puede decirse que ha quedado descartado.

Jarrés representa a todos los elementos nacionalistas y más o menos monárquicos. Hasta hoy se consideraba muy probable su triunfo electoral, que entrañaría el peligro de la restauración monárquica.

Para contrarrestar las fuerzas electorales de Jarrés, los tres partidos populares: el demócrata, el centrista y el socialista ofrecieron votar todos a Marx, como único candidato de los elementos populares.

Próxima boda

Próximamente se verificará en esta capital el matrimonio del caballero don Carlos Blanco Aubert con la señorita Anita Castro Argüello. Ambos miembros prominentes de la sociedad josefina.

Con tal motivo los padres de los novios, doña Mariana Argüello de Castro y don Florindo Blanco y señora, han participado a sus amistades, en elegante cartulina, el proyectado enlace.

Ambos jóvenes han nacido para crearse la mutua felicidad, siendo recíprocamente dignos de alcanzar la única dicha posible sobre la tierra, la que llevan en sí el amor con sus inefables alegrías y sus dulces tristezas.

Les deseamos toda clase de felicidades.

La aviación progresa en El Salvador

Santa Ana, 2.—A LA PRENSA—San José, C. R. Además del Comité militar que hizo colecta de fondos, se ha formado un Comité Civil pro-aviación, cuyo Presidente es don Arturo Belozmelos y cuyo Vice-Presidente es el Dr. don Pedro Valero Vid. s.

En Sonsonante falleció el Presbo. Vicente Manuzo. "Diario de Occidente"

Suscríbese Ud a LA PRENSA

Marx aceptó hoy el ofrecimiento de los tres partidos momentáneamente coaligados. Esta decisión ha despertado un entusiasmo extraordinario en el pueblo alemán. Se considera casi segura la victoria de Marx. Pero los nacionalistas intensifican su propaganda en defensa de Jarrés, y la lucha electoral ha entrado hoy en su fase más importante.

El Presidente del Consejo Prusiano

Berlín, Abril 4.—El ex-canciller Braunn, célebre por su enérgica actuación política en estos últimos años, ha sido elegido hoy para Presidente del Consejo Prusiano, habiendo derrotado a los demás candidatos por una mayoría de votos abrumadora.

"Virulo"

Este es el título y el nombre del protagonista del maravilloso poema de Ramón de Basterra, que la casa editorial Renacimiento, de Madrid, ha editado últimamente.

"Virulo" es la encarnación de la pujanza del hombre verdaderamente viril, que se complace en saberse fuerte, fuerte de alma y de cuerpo, con esa dual energía de los hombres superiores.

Se ausculta a sí mismo y encuentra su fortaleza en las fuentes interiores, dentro de su gran alma potente, donde rima la energía sus cantigas soberbias, llenas de vida exuberante y de nobles ilusiones de grandeza. Más noble, más amable y más humano que Fausto, Virulo es el símbolo de la vida espiritualmente superior, sin que por ello deje de acatar las sacras leyes que hacen el cuerpo la lira vibradora del placer.

El verso de este poema es de una cadencia rara, de sonoridades originalísimas,

PINOTEA

Las personas que están o deben construir pasen a ver nuestros TABLONCILLOS para PISOS, TABLILLAS DE FERRUS, TRASLAPOS, GIGANTONES, REGLAS Y CADENILLOS.

La enorme existencia se está agotando. RECOMENDAMOS NUESTRA TABLILLA PARA CIELOS de 3 1/2 pulgadas de ancho acortada a 8 cms. pie lineal.

—BUENOS DESCUENTOS SEGUN LA CANTIDAD—
Depósito: Edificio Escuela Juan Pabst Mora.
FRENTE AL PARQUE CENTRAL

FINCA EN VENTA

A 30 minutos de esta ciudad vendo una magnífica finca que tiene, además de otras comodidades, 10 manzanas de potrero, caña de azúcar y terreno para agricultura.—Entenderse con Damián Ulloa.—Alajuela.

Mordidos por los perros

Un hijito de don Eduardo González, fué mordido por un perro, propiedad de la señora Ramona Saborío. La dueña fué citada al juzgado de policía.

Una señorita de apellido Castillo, también fué víctima de la fiera de un perro vagabundo, el cual le mordió en una pierna.

Se cree que el perro sea de don Alfredo Undina; pero dicho señor lo niega, diciendo que él presentará a la Agencia de Policía al verdadero dueño del can.

Babrá encuentro de boxeo

Los diarios de la mañana de hoy y algunos de la tarde de ayer, dieron la noticia de que ya no se llevaría a cabo el proyectado encuentro de boxeo entre Juan Orfía y Juan Sánchez Sereno. La noticia era cierta: el Gobernador había prohibido el encuentro.

Pero a última hora se nos informa que ya se concedió el permiso y que la exhibición de boxeo se verificará esta noche en el Central San José Stadium, antes llamado Teatro Olimpia.

Suscríbese a La Prensa

La tesis del Municipio será vetada seguramente por el Poder Ejecutivo

Esta mañana se nos informó de manera extraordinaria de que el Secretario de Gobernación tenía una mala impresión respecto del acuerdo tomado anoche por la Corporación Municipal en cuanto a las tarifas.

Posiblemente será vetado éste acuerdo y puesto a estudio de una comisión que nombrará el mismo Poder Ejecutivo, por la cual se deja sin libertad a la Corporación para emitir o reformar sus presupuestos.

La condición en que se encuentra la Municipalidad con esta tesis es demasiado humillante, pues se tiene entendido, según esto, que no tienen derecho para derogar un acuerdo que tuvo sus errores.

En nuestra próxima edición haremos un comentario respecto de esta cuestión de palpitante actualidad.

Esta mañana se vendió carne en la capital

Habíamos ganado la partida, los carniceros de la capital en la mañana de hoy hubo carne por todos lados. Temprano no más se destazaron cerca de 45 reses, que fueron puestas a la venta inmediatamente.

Contrato para construir aceras

La Gobernación de la Provincia ha celebrado contrato con el señor don Francisco Jiménez Ortiz, para la construcción de aceras de esta capital.

Esto contribuirá en mucho al ornato josefino.

MARITIMAS

Lirón 3. Ayer alas 21 hs. zarpó para Génova, Italia vía Cristóbal el vapor italiano "Indiana", llevando como pasajeros los siguientes: Para Barcelona Enrique Ribba M.; para Génova: Rosita Maraboto, Constantino Gróceri, Humberto Victoria y José Joaquín Massis, Graciela, Silvia y Pietro Blota, Genaro Blota, Luisa P. de Borrell, Salvador Suárez, Alfredo G. Boehlen,

LA PRENSA
 DIARIO DE LA VIDA NACIONAL
 GERENTE
 ENRIQUE FONSECA ZUNIGA
 REDACTOR:
 BERNARDO MERINO
 ADMINISTRADOR
 y Agente General de Anuncios: BELISARIO LORI
 EDITORES:
 SOCIEDAD "GERMINAL"
 JEFE DE TALLERES: RICARDO FALCO
 Teléfono 71 - 7ª Av. Este N° 344 - Apartado 7P

Nota del día

LA BANCARROTA DE LOS REYES
El final de otra dinastía

Parece indudable que nuestro siglo ha de marcar en la Historia el final de los reyes y la desaparición de los tronos para siempre. En la guerra de los cuatro años, la mitad de las coronas se perdieron y la otra mitad quedaron a la funeraria. Los tronos más antiguos y que parecían más conolidados, fueron los primeros en desaparecer. Tres tronos imperiales se borraron del mapa político: el de Alemania, el de Rusia y el de Austria-Hungría. Con ellos se hundieron varios reyes y príncipes que pertenecían a esos Imperios. Desapareció también el Sultán de Turquía, derumbándose de golpes las rancias costumbres tradicionales que impedían el progreso político social del Imperio turco. Hace como año y medio que fueron destituidos los reyes de Grecia, que tuvieron que abandonar su país. Ahora se liquida otra dinastía balcánica que sirvió de tema para algunas operetas austriacas. Nos referimos a los Petrovitches, la dinastía que reinaba en Montenegro. Este pequeño reino, que era todo él un maciso montañoso, tiene el orgullo de no haber sido nunca conquistado por los extraneros. En la gran guerra de los cuatro años peleó contra Austria al lado de Serbia y fue invadido por los soldados germanos; pero los montenegrinos, llevando al frente a su rey Nikita, viejo y achaco, hicieron una titánica defensa de sus montañas, roca por roca, hasta que llegó la gran retirada de los austro-alemanes que ocupaban aquellas regiones en plena desorganización y miseria. En los arreglos de la paz se creó el gran reino de Yugoslavia teniendo a Serbia como centro director, y Montenegro quedó incluido en el nuevo reino. Los Petrovitches, que nunca hicieron dejación de sus derechos a la corona, huyeron al destierro, esperando que a Montenegro se le concedería la autonomía. Pero en vez de lo que esperaban, vieron que sus propiedades eran confiscadas, con el visto bueno de las grandes potencias. Los hijos del rey Nicolás han comprendido que ya no tienen nada que esperar, y como se suele decir que del lobo un pelo, viendo perdido el trono de su padre, tratan de salvar las propiedades de la familia para seguir viviendo en el destierro. En París acababan de tener unas conferencias con los Reyes de Yugoslavia y se han comprometido a publicar una abdicación oficial, por la que el reino montenegrino desaparecerá definitivamente quedando anexionado a Serbia. Pero los hijos de la difunta reina Milena retirarán la energía protesta que su madre presentó en Versalles acusando a los aliados en la guerra, de haber abandonado y destruido al reino de Montenegro. Esta abdicación, que significa la desaparición de una dinastía, podría servir para una nueva opereta, en la que los reyes venderían sus coronas por un puñado de oro para seguir bailando en el "Moulin Rouge" con la horizontal de moda. Ya solo quedan en el mundo ocho tronos importantes: los de Inglaterra, Italia, España, Yugoslavia, Holanda, Japón y los dos escandinavos. Otra guerra grande, otro empujón de los pueblos, y para ver cetros y coronas tendrán que ir nuestros hijos a los Museos. Y cuando nuestros nietos pregunten por curiosidad cómo eran los reyes, les contestaremos con la célebre frase de Victor Hugo: «Hubo buenos reyes como hay buenas hachas.»

BERNARDO MERINO

Manuel Madrigal Q.
 FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA
 Beratillo de casimires y ropa hecha
 LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

El proyecto de ley sobre imponer un impuesto crecido a los célibes se discute en el Congreso salvadoreño!

Acaloradamente se está discutiendo en el Congreso Nacional de El Salvador, la cuestión del impuesto sobre los célibes, cuyamoción fué presentada por un grupo de señoras y señoritas y ha promovido un verdadero escándalo entre los individuos del sexo fuerte rehacios a echarse sobre los hombros la pesada cruz del matrimonio. Las mujeres parecen cansadas de una soltería que ya dura más de lo normal y reclaman, por medio de ese curiosísimo ardid, la llegada del pobre diablo que ha de cargar con ellas hasta que llegue la hora de su muerte. Pero los hombres no están dispuestos a complacerlas, prefiriendo la muerte antes que la esclavitud conyugal. La prensa de aquel país comenta humorísticamente el asunto. A diario se publican artículos de los jocosos, cuyos autores son los enemigos del sagrado vínculo. "Que nos impongan los impuestos que quieren, que nos crucifiquen, que nos quemem a fuego lento y nos arranquen la lengua y el cuero cabelludo, y nos corten las manos y los pies, y nos earen vivos, y nos descuarticen, y nos aplaquen, y nos atornillen y nos hagan lo que quieran; pero caernos, jamás." "El impuesto, por crecido que sea, será mil veces más barato que el matrimonio. El impuesto es una cantidad determinada, que, una vez fija-

da, ya no puede crecer: mientras el matrimonio es una de gastos que va siempre creciendo en progresión geométrica; trajes, abrigos, boas, polvos, lociones y coloretos, rorros que nacen y que comen y que visten y que calzan, visitas de médicos, droga de botica, el diablo, el demonio y la mar. La mar de calamidades y de miserias. Eso es el matrimonio. ¡Venga el impuesto!" Así piensan ellos. Y para vengarse, los estudiantes universitarios han presentado una moción ante el Municipio de la capital pidiendo que les impongan impuestos a las mujeres que se corten el pelo, por ser ese un gran delito contra la belleza femenina. La situación ha llegado a ser tan tirante entre los hombres que no quieren casarse y las mujeres dispuestas a cazarlos de cualquier manera, que ya los pobrecitos se salen a la calle temerosos de que alguna Venus pelona les caiga encima y les conduzca amarrados para contraer matrimonio "voluntario" ante el alcalde o el Gobernador, de la misma manera con que se llevan los voluntarios a los cuarteles en tiempo de guerra. Todos esperan ansiosamente la resolución del Congreso. Y muchos piensan en emigrar antes de casarse si las leyes que se establezcan resultan demasiado duras.

LA ESPAÑA
 ALMACEN DE ABARROTES
 Fábrica de Velas, Jabón y Fideos
 100 varas al Oeste del Palacio de Justicia
Martinez & Co.
 APARTADO N° 211 TELEFONO N° 574

Lea "La Prensa" de mañana

INDUSTRIA FRANCESA
ABRA UN CREDITO
Y SE LE FIA
 EL MEJOR Y MAS VARIADO SURTIDO DE MERCADERIAS

La Municipalidad de San José cedió anoche a los deseos de los comerciantes y del vecindario

En la sesión que celebró anoche la Corporación Municipal de San José para tratar el asunto de las tarifas se derogó el acuerdo por el cual se elevaron las tarifas de impuestos. El error más grande que puede haberse cometido ha sido éste. Lo que extraña de verdad es que tras la hecatombe económica en que se dejó al tesoro Municipal, se encuentran individuos conscientes. Pero la situación se presentó así y se tenía que resolver de una vez si el aumento era justo, llenaba las necesidades de la población, o era del todo exagerada. Se creyó en lo segundo y no se concilió la situación. La tesis municipal debería haber sido la del rebajo proporcional, de un cincuenta por ciento sobre el aumento de que hacía mérito, para que no se desequilibrara del todo la situación económica. Pero ahora se ha tenido que nombrar una comisión que estudiara los presupuestos para que esta comisión

los elabore de nuevo a base de las entradas de 1924. Los comerciantes ganarán la partida, los que estaban con una tesis oscura porque declaraban que se les estaba explotando, llevaron a donde querían su pretensión. Sólo que se ha olvidado que con este procedimiento la condición de receso en el progreso de la ciudad ha llegado a su grado máximo. Si somos amigos del rebajo del impuesto, también debemos ser consecuentes con la situación creada por una ley de Comisiones que es la que ha venido a matar el valor real de la Municipalidad. La ley de comisión ha venido a sacar del bcl illo de los vecinos de San José una suma aproximada de nueve mil colones al año en sueldos, que no es preciso pagar. Volvemos sobre nuestra tesis de que las Comisiones son un atentado a la constitucionalidad de los Municipales, una burla miserable al voto popular.

Sesión de anoche en la Cruz Roja

A la hora acostumbrada y en el local de la Sociedad se reunieron los miembros del Comité Nacional. Después de leída el acta anterior que se aprobó, el Presidente del Comité Dr. Cordero presenta una moción para que la Cruz Roja proceda inmediatamente a construir por su cuenta y de conformidad con la Ley No. 47 casas para pobres, pues la Sociedad desea a todo trance solucionar el problema de la construcción urbana. Se aceptó por unanimidad la moción y en consecuencia se darán los pasos preliminares para tal objetivo. Se acordó pasar aviso a la Comisión Fiscalizadora que revisen los libros de la Sociedad de acuerdo con lo dispuesto por los Estatutos,

lo cual se efectúa cada año. Se leen comunicaciones de las señoras doña Rosario Z. de Cordero y doña Mercedes de Álvarez en que avisan que aceptan los cargos para Vocales del Comité de Damas de la Cruz Roja, y una carta de don Eduardo Castro S. agradeciendo el honor que se le confirió al condecorarlo con Medalla de Oro. Asimismo una nota del Ministro del ramo en que avisa que no es posible conceder a la Cruz Roja la franquicia postal. Se dispone reformar el reglamento actual de la Brigada Sanitaria; aplicar el reglamento interior a los miembros del Comité que no motivan sus ausencias y suspender las sesiones en la semana próxima.

Publicaciones Recibidas
 Hemos recibido el número 1 del tomo XVIII de "La Escuela de Derecho", publicación mensual de la Facultad de Derecho y Notariado, Ciencias Políticas y Sociales del Centro, de la República de Guatemala, C. A. En la portada trae el fotograbado del edificio de la que antes se llamó Universidad de San Carlos Borromeo de Guatemala y que ahora ocupa

Milagro hecho
 Ofrecí publicar un milagro caso que me lo hiciera Fray Antonio de La Cruz, hoy que el milagro está hecho, cumpla con el deber de hacer esta publicación.
 MAURILLO AIVARIZ
 Alajuela, 3 de abril de 1925.

CRONICA TEATRAL

“El Gato Montés” del jueves

La representación de “El Gato Montés” que nos ofrecieron anteanoche en el Teatro América es de lo mejor que ha hecho esa compañía.

La música, toda ella de colorido andaluz, está escrita en tono alto y tiene muchas dificultades para los que no sean grandes cantantes.

Como esmerábamos, Roberto Ughetti, que es un excelente barítono, cantó admirablemente la parte del bandido, que es la más importante, siendo premiado por el público con grandes y justos aplausos.

El tenor, a pesar de que la partitura es muy superior a sus fuerzas, cantó con entusiasmo la parte del Macareno y quedó más airoso de lo que esperábamos.

Marina cantó bien la parte de Solecá, distinguiéndose notablemente en el dúo del segundo acto con el tenor, en el que los dos pusieron toda el alma, consiguiendo una gran ovación.

Paco Salas merece una felicitación. Interpretó magistralmente el Padre Antón, un cura taurófilo y viejecito, sin chabacanías de ningún género, dándole un simpatísimo aspecto de dulzura y de bondad. Última que no tenga voz.

La Gitana, la señá Fras-

quita y el picador Hormigón, fueron bien interpretados y bien entendidos; pero ninguno de ellos tiene la voz necesaria para obra de tanto empeño.

Sin embargo, repetimos que es de lo mejor que han puesto en escena, y el público debe corresponder a ese simpático esfuerzo.

Cidaron con cariño los detalles de la obra, especialmente en el cuadro de la corrida de toros, en el que nada faltó para dar una profunda impresión de realidad.

Suponemos que repetirán esta obra, quizás el domingo por la tarde, y el público de buen gusto no debe faltar, si quiere oír música bella, que no sea el eterno vals y el fox tan sobado.

En el segundo acto había un gran intermedio sinfónico que se lo criticaron mucho a Penella, por ser música empleada antes en una zarzuela. Ahora vemos que ha sido sustituido por otro intermedio más breve y completamente distinto.

Esta noche en el América la zarzuela española “Las Corsarias” y “El Amor de los amores”.

El domingo por la noche “La Condesa Bailarina”.

B. M.

Nuestra visita a la Penitenciaría

El edificio - La prisión para menores - Otras dependencias - Falta policía - El personal - Los reos

Persistentes rumores llegados a nuestras oficinas respecto a que los menores de edad, delincuentes de pequeñas raterías, eran mezclados con los demás reos, muchos de ellos criminales empedernidos, en la penitenciaría de esta ciudad, nos llevaron a hacer una visita a dicho establecimiento.

Fuimos cordialmente recibidos por el segundo comandante, don Antonio Bianchini, por no estar en esos momentos el primer comandante, señor Rojas. El señor comandante segundo se prestó gustoso a complacernos, proporcionándonos los informes que buscábamos y llevándonos a conocer todas las dependencias de este establecimiento penal.

El edificio

Es amplio, bien ventilado, aunque, en caso de terremotos, tan frecuentes en ésta, no ofrece ninguna seguridad para sus moradores, porque las paredes y los techos presentan amenazadoras grietas.

En lo general, no tiene el aspecto de los presidios antiguos, ni siquiera se parece a muchos edificios de la misma índole que hemos conocido en los otros países centroamericanos, sombrío y tétrico, que oprimen los corazones más valientes y ablandan los más duros, con su aspecto horrible y sus estrechas y fétidas bartolinas, donde mil asquerosos bichos medran a favor de las tinieblas. El edificio de la penitenciaría es más bien una casa cómoda donde van a corregirse los hombres pecadores.

Hay en el centro del edificio una sala redonda de techumbre de viñiro.

Esta sala se llama “la rotonda”, y sirve de lugar, donde los reos reciben la visita de sus parientes y amigos en los días determinados para el caso.

La prisión para menores

Como el objeto principal de nuestra visita era inquirir lo que había de cierto sobre el asunto de los pequeños delincuentes, el atento comandante nos llevó al Departamento ocupado por éstos. Es un salón apartado del resto de las dependencias, por lo que los menores no pueden comunicarse con los criminales empedernidos, teniendo además un vigilante, cuya misión es evitar peligrosas comunicaciones. Pero lo malo es que debajo de ese departamento se encuentran las bartolinas subterráneas destinadas a servir para castigos de corrección para los jugadores. Esta vecindad es contraproducente, perjudicial para los niños prisioneros, porque los hombres canallas y rufianes, les sueltan de vez en cuando unas gordas, cuyo objeto es pervertir más la precóz canallería de los chicos.

Se hace sentir la necesidad de crear una escuela de Corrección para menores. Albergar en la Penitenciaría a los niños rateros es un crimen. La higienización moral se hace imposible con este método de corrección; en vez de corregir se perverte más y más al niño; se le arroja al abismo de la perversidad completa; se le acostumbra a mirar la cárcel como una casa de refugio contra la miseria, donde se come y se duerme mejor que en sus hogares; se

le hace perder la vergüenza y el pudor; se le obliga a rozarse con los criminales contumaces, con la más baja escoria social. Como no se le obliga a trabajar, a aprender un oficio útil, se fomenta en él la pereza, que de escalón en escalón, le obliga a recorrer, más tarde, toda la dilatada escala de la delincuencia.

Había 13 o 14 pequeños criminales. En las caritas, de facciones infantiles todavía indecisas, se descubrían ya las huellas del vicio prematuro. Estaban arrinconados, en uno de los extremos de la estancia como una partida de cachorros de pantera, y en medio de ellos se encontraba un hombre que les sirve de maestro, dándoles clase sobre los elementos de las materias indispensables. Este hombre es un monedero falso. Ya podrán imaginarse los lectores que clase de educación podrá impartir un hombre, cuya poca moralidad le ha llevado a ese establecimiento.

Las otras dependencias

A continuación pasamos a las otras dependencias de la cárcel. El lugar que ocupan los grandes criminales tampoco es eficiente para el caso. En él se asila una multitud de hombres diferentes, unos completamente perdidos, otros que todavía conservan un poquito de moralidad y algóttros que llegaron por una mera desgracia. Todos viven hacinados, confundidos, revueltos, en una sociedad abigarrada y pestilente natural, será la perdición completa, por igual, de todos los que allí se encuentran. Este es otro sistema penal contraproducente.

El patio en que se albergan los vagos y los ebrios es notable por su suciedad.

Después pasamos a ver los patios, los jardines y la huerta. Todo esto nos pareció bueno.

Quejas

Algunos detenidos vagos se quejan de que con ellos se ha cometido una injusticia. Dicen ser ciudadanos colombianos, que de Puntarenas se dirigían a Limón.

De paso por ésta se detuvieron a descansar en un parque, donde fueron detenidos y llevados a la penitenciaría sin escuchar sus justas reclamaciones.

Faltan policías

Se hace sentir la falta de suficiente fuerza para cuidar bien el establecimiento. La fuerza actual la componen 40 personas entre jefes, oficiales y agentes. Lo que es insuficiente.

El señor Comandante nos manifestó que lo necesario al respecto es aumentar a 16 hombres los componentes de las escuadras que ahora son sólo 9.

El personal

Este por lo general es eficiente. Los agentes muy activos y los oficiales enérgicos.

Los reos

El total de los reos, sin tomar en cuenta los detenidos por vagos, ebrios y faltas leves, es de 280.

Nos despedimos del señor Comandante, agradecidos y satisfechos de sus atenciones, que le revelan como un caballero culto y bien educado.

EL NUMERO 71

es el del Teléfono de LA PRENSA, lo que se pone en conocimiento de los anunciantes, suscritores y favorecedores de esta empresa.

LA COMPETIDORA A COSTARRICENSES. TIENE SIEMPRE PARA LA VENTA: Toda CLASE DE ROPA DE PUNTO

Ricardo Falcó Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precios

Lea La Prensa

EL NUEVO CHEVROLET Es un Automóvil sensacional Y SIN PRECEDENTE. Es el que más se vende hoy día tanto por la elegancia de su construcción como por la solidez de los materiales empleados y el PRECIO SU-MAMENTE BAJO. Contiene un chasis completamente reforzado, muelles semielípticos de suspensión de acero cromo vanadio; nuevo eje delantero reforzado; puente trasero del tipo más avanzado; embrague de disco único seco. Unicos Agentes para Costa Rica The Costa Rica Motor Company SAN JOSE DE COSTA RICA

Surcríbese usted a La Prensa Depósito y aserradero de Maderas A. GIUSTINIANI Maderas de todas clases y dimensiones Especialidad en maderas de LAUREL. Los maderas son de nuestra propiedad lo cual nos permite mantener precios fijos y variables a nuestros clientes. Precio a la Estación del Pacífico. Apartado 334 Teléfono 61

CURESE USTED MISMO CON LOS REMEDIOS HOMEOPATICOS DE MUNYON CUPON Recórtelo y llénelo 1B Munyon Remedy Company Apartado 1028. San José, Costa Rica Sirvanse enviarme, GRATIS, un ejemplar de la “GUÍA DE LA SALUD”. Nombre Señal Ciudad Per el Prof. JAMES M. MUNYON

VENTA DE LIBROS

En la Dirección de "La Prensa"

7^a Avenida Este, N.º 344, CASA FALCO

Teléfono 71 — Apartado P. — San José, Costa Rica

Biblioteca Sociológica Internacional

- A \$ 1.25 el tomo empastado
 - La defensa de los trabajadores y la jornada de ocho horas, por C. Kautsky
 - Leopoldo a la luz de la Ciencia, 2 tomos, por G. Sergi
 - La cuestión social es una cuestión moral, 2 tomos, por Th. Ziegler
 - El feminismo en las sociedades modernas, 3 tomos, por E. González Blanco
 - El jardín de Epicuro, por Aratole Franco
 - Razas superiores y razas inferiores, 3 tomos, por N. Coljanni
 - La conciencia criminal, por M. Longo
 - La Ciencia de la Educación, 2 tomos, por R. Ardigó
 - La vida social y los obreros, 2 tomos, por J. Valenti Vivó
 - Antropología criminal, por E. Laurin
 - Nuevos derroteros penales, por Pedro Dorado
 - El socialismo y el pensamiento moderno, 2 tomos, por A. Chaperon
 - Política social y economía política, 2 tomos, por G. Schindler
 - De los delitos culpables, 2 tomos, por A. Angiolini
 - El Arte en la muchedumbre, 2 tomos, por G. Piazzi
 - El materialismo histórico y la Sociología general, por A. Asturaro
 - El alma de la muchedumbre, 2 tomos, por P. Rossi
 - La Filosofía y la Escuela, 3 tomos, por T. Angiulli
 - El mundo y el hombre, por C. Perini
 - Los cuestionadores y la muchedumbre, por P. Rossi
 - La nueva Pedagogía, por G. Podriguez
 - Los comienzos del Arte, dos tomos, por E. Grosse
 - El paro forzoso, por M. Thury
 - El derecho de mas fuerte, 2 tomos, por G. Cimballi
 - El caso de la esclavitud en el mundo antiguo, 3 tomos, por E. Cicotti
 - Los sindicatos y la libertad de contratación, 2 tomos, por T. G. León
 - Fuerza y riqueza, 2 tomos, por A. Neforo
 - Genesis y funciones de las leyes penales, 2 tomos, por M. A. Vaccaro
 - Los fundamentos económicos de la protección, por N. S. Patten
 - El Estado socialista, 2 tomos, por A. Menger
 - El estado de las naciones, 2 tomos, por E. Reich
 - La herencia de las familias enfermas, por G. Orchowski
 - Individualismo y socialismo, por A. Abroz
 - Humildad integral, dos tomos, por L. Lacour
 - Las leyes de la evolución social, 2 tomos, por Th. Heitka
 - Teoría de las fuerzas sociales, por S. N. Patten
 - La anarquía — Las ideas — Los hechos, por H. Zoccolli
 - La anarquía — apreciaciones éticas, por H. Zoccolli
 - Delicuasos afortunados y afortunados, 2 tomos, por L. Ferriani
 - La educación desde el punto de vista sociológico, 2 tomos, por F. Eislander
 - Pasividad económica, 2 tomos, por M. A. D'Ambrósio
 - La teoría del comercio internacional, por C. F. Bastable
 - El nuevo derecho internacional, por E. Cimballi
 - El desarrollo violento mental en el niño y en la raza, 2 tomos, por J. Mark Baldwin
 - La explotación infantil (dramas de la infancia), por L. Ferriani
 - Progreso y pobreza, 2 tomos, por H. Myerberg
- OS MEJORES POETAS**
- A \$ 1.00 el tomo
 - Poesías de S. Kappeler
 - Victor Hugo
 - Horacio
 - Dante
 - Heyne
 - Shelley
 - Maragall
 - Tennyson
 - Musset
 - Gœthe
 - Lord Byron
 - Corducci
 - Novalis
 - Fasces
 - Leopardi
 - Balzac
 - Wordsworth
 - Carrasquilla-Mallarino
- A \$ 1.75 EL TOMO
- El socialismo, J. Jaurés
 - De los jesuitas, J. Michelet
 - Temas varios, Eduardo Benot
 - Las clases jornaleras, Fco. Pi y Margall
 - Crítica del cristianismo, F. Laurent
 - El utilitarismo, Stuart Mill
 - La propiedad, F. J. Proudhon
 - Los amantes de Lancel, drama, J. E. Hartzenbusch
 - Historia de mi vida, novela, Antón Chejov
 - La sala número seis, novelas, Antón Chejov
 - La Guerra, Octavio Mirbeau
 - En Siberia Vladimir Koralenko
 - OBRAS DE JOSÉ S. ALVAREZ
 - A \$ 2.50 el tomo
 - Cuentos de F. J. Mochó
 - Salero criollo
 - Memorias de un vigilante
 - Cuentos, a 40 céntimos ej.

La industria de la lana

La elaboración de tejidos disminuye

Concluye

Al igual de los otros de fectuosos ajustes económicos, la disparidad entre el precio de la lana en bruto y el precio de las telas de lana lleva consigo su propio remedio. El alto valor de las tierras y la competencia de otros productos agrícolas viene a reducir para siempre la producción de lana en bruto o no aparece más probable, la producción llega a responder gradualmente a la creciente demanda y los precios se estabilizan más, por su puesto con niveles superiores a los de antes de la guerra.

En todo caso, las influencias correctivas son innatas en la situación actual. Ya las actividades de los fabricantes de tejidos refujan mucha confianza con la perspectiva de un mayor abastecimiento de materia prima, reducidos gastos en los salarios, una más activa demanda para los artículos de lana y, en consecuencia, una más liberal escala de compras de parte de los expendedores.

FRANCIS H. SISSON, Vice-presidente del Guaranty Trust Company, N. Y.

Lea LA PRENSA todas las tardes

Necrología infantil

Falleció el niño Francisco Guillermo Espinoza, de 6 días de edad.

Victima de un ataque del corazón dejó de existir el menor Máximo Alvarez Quezada, de 3 años de edad.

María Bienvenida del Rosario, cayó en el abismo de donde nunca se sale, al golpe mortal de la brorquitis. Esta niña contaba solamente 18 días.

Las amebas abrieron las puertas de la eternidad al infante José Ramón Nogueiras Meza, de 4 años de edad.

Este día la muerte esgrimió fieramente su guadaña para segar vidas en flor, tierras existencias que supieron

nada de lo que es el mundo. La mortalidad de la niñez se debe a las pésimas condiciones higiénicas en que viven multitud de niños pobres. Es triste ver ciertos hogares, donde la miseria y un inseparable hermana la suciedad, abren las puertas a la intemperie, que destruye las vidas no fructificadas.

A los deudos de los tiernos fallecidos, nuestra condolencia.

QUININA EN FORMA ORAL
NO AFECTA LA CABEZA

Por motivo de su efecto tónico y laxante, el AXATIVO BROMO QUININA es superior a la Quinina ordinaria. No produce nerviosismo ni malestar en la cabeza. Tenga en cuenta que sólo hay un "Bromo Quinina", a firma de E. W. GROVE en cada país.

AVISO

El Departamento de Agricultura vende los siguientes abonos:

Amonium Fosfato (13% de Nitrógeno y 48% de ácido fosfórico)	Cyanamida (26% de nitrógeno y 71% de cal soluble)	Sulfato de potasa, 90% de pureza (48.6 de potasa pura)	Cloruro de potasa 80 a 85% de pureza (50.0 de potasa pura)	Nitrato de soda (16 a 17% de pureza y nitrógeno)
---	---	--	--	--

Precios:

Amonium Fosfato	\$ 15.40 quintal	\$ 300.00 tonelada
Cyanamida	» 14.40 »	» 285.00 »
Sulfato de potasa	» 7.80 »	» 150.00 »
Cloruro de potasa	» 6.95 »	» 135.00 »
Nitrato de soda	» 17.00 »	» 340.00 »

En la Oficina del Departamento se dan instrucciones para abonar eficientemente.

La Cyanamida es el gran abono para los cafetales débiles, los cereales y tierras que necesitan cal y saneamientos.

El Amonium Fosfato es un gran productor de cosechas en cafetales en buen estado. Para los pequeños finqueros se hace una rebaja suplementaria establecida por reciente ley del Congreso.

Para abono verde tiene el Departamento semillas de COW PEAS y de SWORD BEANS (Canavijas Esisiformes).

El Director,
J. E. VAN DER LAAT.

CONCURSO AGRICOLA

El Departamento de Agricultura abre un concurso entre productores de maíz y frijoles. Se otorgarán premios de mil, quinientos y doscientos cincuenta colones a los que obtengan, en igual superficie, mayor cantidad y mejor calidad de maíz y frijoles.

Para detalles pueden dirigirse los interesados a nuestras oficinas (altos de la Casa Presidencial), donde además se les darán instrucciones para conseguir los mejores resultados.

J. E. VAN DER LAAT, Director.

DEPOSITO EL LIBANO DE ARTURO VOLIO J.

Ofrece al público en general: **Tablas, Gigantones, A'fajillas, reglas, cadennillas, etc**

No olvide que es el que vende MAS BARATO

Lláme al teléfono No. 799

100 varas al Sur del Palacio de Justicia — SAN JOSÉ

ROMULO ARTAVIA

Gran surtido de mercaderías de todas clases. Cajas de hierro para caudales. MARVIN es abonos. Los famosos sombreros de paja ecuatorianos. Bolsas de papel. Queso de bagaces. Preñes sin competencia.

DOMINGO 5

Beneficio de PEDRO ESPEJO

Colaborando

ALMANSEÑO II

con sus cuadrillas completas — Ganado superior seleccionado por el beneficiado — El viernes se probará en presencia del público.

United Fruit Co. SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que llegará a Puerto Limón el domingo 18 de enero en curso, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA que hacen el servicio entre New York y Limón llegarán a este último puerto los días domingo en la mañana y zarparán los lunes en la tarde. De venida dichos barcos hacen escala en Habana, (Cuba), Puerto Anton o Kingston, Jamaica y Cristóbal (Colón) y de regreso únicamente en Habana, (Cuba).

Los vapores CAMITO, CORONADO y CAVINA de la Elders & Fyffes Ltd., que hacen el servicio entre Inglaterra y Puerto Limón con escala en Kingston, Jamaica, en combinación con los vapores SAN BRUNO y SAN BENITO para Boston harán el servicio de Limón a Cristóbal semanalmente, saliendo de Limón los viernes en la tarde. Los vapores SAN GIL y SAN BLAS zarparán directamente para Boston con escala en los sábados en la tarde.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los Sub Agentes en San José Sres. Sasso & Pirie Sucesores.

M. M. MARSH, Administrador.

San José, Enero 12 de 1925.

El Gral. Weyler y el reclutamiento de voluntarios

Madrid. — El General Valeriano Weyler, en el discurso que pronunció al ser recibido como miembro de la Academia de la Historia, habló de la Historia del arte militar. Comenzó prolongando elogios a su predecesor el Virrey don Vega Híjar.

Entrando en materia, declaró que Napoleón, se sirvió de sus estudios de la guerra, para deducir principios inmutables, que es menester aplicar al terreno de las armas, lo cual no es siempre factible, como lo prueba el hecho de que Napoleón fracasó en España.

Refiriéndose a la actual campaña en el Africa aludió al libro sobre Marruecos escrito por Berenger, en el que éste dice que los combates en Cuba eran parecidos a los de Marruecos.

Weyler censuró la manía de los españoles de estudiar preferentemente las campañas ajenas, desdeñando la historia de su patria.

Sintetizó los ocho siglos de reconquista que se ajustaban a los principios militares y terminó repasando otras peninsulares, como la de los moros y cartagineses, diciendo que el empleo limitado de las tropas mercenarias, de las rehenes y del cesarismo de sus tribus, la actuación política austera y la consolidación de las sumisiones.

Observó que deseaba que la juventud tuviera los estímulos que se derivan de la historia.

Creese que las palabras de Weyler fueron alusión directa a la campaña para el reclutamiento de los voluntarios, que se ha ordenado a los Consulados en el extranjero, entendiéndose un consejo para el Directorio, indicando al Marqués de Estella que no conviene incorporar a las huestes grandes masas de individuos que no son españoles.

¡Suscríbase a La Prensa